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Urtero bezala, hemen bildu gara, gaur, Arabako egoera aztertzeko.  
 
Baita,  foru gobernuaren ekintza baloratzeko eta, era berean, Arabak dituen arazoen 
aurrean, konponbideak proposatzeko. 
 
Gaur, Biltzar Nagusietako araudiaren erreformaren ondorioz, formatu berri batekin 
ekingo diogu eztabaidari.  
 
Foru erakundeak, tradizio eta historia handia dute, baina egungo errealitateari, ere, 
egokitzen dira. 
 
Nire gaurko agerraldia hasteko, foru erakundeen eta hauen eskumenen defentsa irmoa 
egin nahi dut.  
 
Defentsa hau, ez dut arrazoi historiko eta legaletan bakarrik oinarritzen.  
 
Hurbiltasuna da Batzar Nagusien adierazgarri nagusia.  
 
Gainera, gure autogobernuaren garapenean lagundu dute, eta baita, gure bizi-
kalitatearen hobekuntzan ere. 
 
Ekonomiaren indarberritzea bermatzeko, beharrezkoa da gure erakundeen eskumenak 
mantentzea. Era berean, hurbileneko erakundeetara jotzea da egokiena. 
 
Egunez egun Arabatik zehar ibiltzen garenok, ondo dakigu Foru Aldundia eta baita Batzar 
Nagusiak ere, Arabako errealitatean oso errotuta daudela. 
 
El Partido Nacionalista Vasco es firme defensor del entramado institucional. Durante las últimas 
décadas se ha mostrado como el mejor instrumento para lograr una mejor calidad de vida para 
todos y todas. 
 
Sr. De Andrés, compartimos por completo sus manifestaciones de esta mañana respecto a la 
foralidad, pero no predican ustedes con el ejemplo. 
 
No se puede mantener con un mínimo de seriedad esas afirmaciones, y no plantarle cara al 
Proyecto de Ley de Racionalización y Sostenibilidad de las Entidades Locales. No es posible. 
 
Se califica usted a si mismo de foralista, pero pertenece a un partido político que está 
pretendiendo despojar a la Diputación de competencias que le son propias, para que las ejerza 
un ministerio de Madrid.  
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Manifiesta defender nuestro entramado institucional, pero pretende la desaparición de nuestros 
Concejos y la pérdida de algunas de las más importantes competencias de la práctica totalidad 
de los Ayuntamientos alaveses. 
 
Dice defender las instituciones alavesas, pero día tras día hace todo lo posible para que 
nuestras Cuadrillas dejen de existir. 
 
Su defensa de la foralidad, de nuestras instituciones, es un discurso vacío.  
 
Esa defensa en todo caso debe hacerla en Madrid, ante el Comité Ejecutivo del Partido 
Popular, porque la mayor amenaza para la foralidad y el concierto económico lo constituyen las 
políticas de Mariano Rajoy. 
 
Los mayores opositores del Concierto Económico están en su partido. 
 
Por lo tanto, lecciones sobre defensa de la foralidad o el Concierto económico, ni una, señor De 
Andrés. 
  
Araba, como Euskadi, es plural. Esa pluralidad se visualiza perfectamente en esta Cámara, en 
la que ninguna fuerza política tiene capacidad suficiente para llevar adelante sus proyectos sin 
el apoyo de otras.  
 
El Partido Nacionalista Vasco ha insistido desde el inicio de la legislatura en la necesidad de 
llegar a acuerdos. No podíamos permitir que la fragmentación de esta Cámara, o las rivalidades 
políticas, paralizasen Araba. 
 
Pero para acordar es necesario un esfuerzo compartido, y en muchas ocasiones el gobierno 
foral no ha puesto empeño en buscar puntos de encuentro. 
 
Para acordar es preciso partir del reconocimiento de que los demás también tienen razón, o 
razones. 
 
Y si el Partido Popular pretende acordar, ha de comenzar asumiendo que su gestión es 
mejorable.  
 
Ese es precisamente uno de los objetos de este Pleno, examinar la gestión del Gobierno Foral 
a lo largo del último año.  
 
Esta mañana, ha realizado usted un análisis complaciente y alejado de la realidad alavesa y de 
la realidad de la gestión de su gobierno. 
 
Malo es que quiera engañarnos, pero peor sería que se estuviese engañando usted mismo. 
 
Hoy ha vuelto a decepcionarnos, Sr. De Andrés, al no reclamar el cierre inmediato de la Central 
Nuclear de Garona. 
 
Sin embargo, le damos la bienvenida a la reivindicación de la integración de Trebiño en Álava. 
Más vale tarde que nunca. 
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Señor De Andrés, en la media hora de la que dispongo esta tarde, no hay tiempo para realizar 
un examen de la gestión de su gobierno Departamento a Departamento. 
 
Unas breves pinceladas servirán para mostrar una visión general de lo que su gobierno ha 
hecho, y sobre todo de lo que ha dejado de hacer. 
 
Respecto al Departamento de Medio Ambiente, dice usted que es uno de los departamentos 
más inversores, cuando sabe perfectamente que la retracción en la inversión del mismo es 
evidente: ¿dígame qué obra hidráulica de entidad se ha impulsado durante su mandato ? 
 
Ha acabado con el Servicio de Aguas. No tiene ni jefatura, ni personal suficiente, ni 
prácticamente presupuesto. 
 
No tienen política en materia de residuos. 
 
Han abandonado casi por completo el  PLAN MUGARRI. 
 
El Departamento de Obras Publicas y Transportes presenta, como hace un año, una parálisis 
preocupante. 
 
La vigente Norma de Carreteras, que camina ya hacia los 25 años de vigencia, sigue sin 
actualizarse.  
 
Tampoco han actualizado el Plan Integral de Carreteras (PICA). 
 
De los trabajos relativos al Plan Director de Transportes hemos oído hablar en más de una 
ocasión, pero los plazos para la definitiva caducidad de las actuales concesiones se agotan, sin 
que se concreten los nuevos planteamientos. 
 
No ha realizado ni una referencia a transportes, y eso pese a que se trata de una competencia 
foral. 
 
Las cuatro intervenciones en obra pública que citaba, esta mañana, estaban todas ellas 
iniciadas al finalizar la pasada legislatura, y suponen apenas 2 kilómetros de carreteras. 2 
kilómetros en 2 años. 
 
Ha reconocido que las obras que se van a realizar resultan posibles gracias a la iniciativa del 
Gobierno Vasco, al Plan Interinstitucional impulsado por el lehendakari. 
 
No es el único reconocimiento realizado al esfuerzo del Gobierno Vasco en Álava, aunque 
usted haya agitado esta mañana el injustificado fantasma del agravio. 
 
En lo que se refiere al Departamento de Agricultura, la legislatura transcurre entre continuas 
campañas de imagen de su titular, que no van acompañadas de hechos. 
 
Esta es una opinión generalizada en el territorio. Compartida por el Sector, por UAGA, por los 
Ayuntamientos. 
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Espero que su referencia sobre REGIONALIZACIÓN JUSTA que propone para la PAC, la 
mantenga frente a su compañero de partido, el Ministro Arias Cañete, cuyas propuestas de 
modificación de la PAC, son sumamente lesivas para los intereses de Euskadi, y por ende para 
Álava. 
 
Nos ha hablado del compromiso del gobierno español con los regadíos alaveses. Nos suena a 
broma. Es el mismo compromiso incumplido que realizó el gobierno de Aznar, las mismas 
inversiones se anuncian una y otra vez pero no se llegan a materializar. 
 
En lo que respecta a Bienestar Social, le agradezco que haya destacado la gestión del 
gobierno de Xavier Agirre, al resaltar, en su discurso, las aperturas de la Residencia de Oion o 
la lavandería de Indesa, iniciativas ambas del gobierno anterior. 
 
También le agradezco que haya puesto en valor la labor del Gobierno Vasco al referirse a la 
cesión de viviendas para programas de inserción social. 
 
Respecto a la ley de dependencia, sus palabras de esta mañana solo demuestran una cosa: al 
Partido Popular, al Gobierno de Mariano Rajoy no le importan las personas. Por eso, Álava 
tiene que hacer un esfuerzo económico adicional, solo para tratar de mantener el nivel de 
prestaciones que ya existían hasta ahora y que Madrid intenta recortar. 
 
Sr. De Andrés, en lo que respecta a la política cultural de su gobierno ha presumido esta 
mañana del presupuesto dedicado al departamento.  
 
Sin embargo me veo obligado a dar un dato: el presupuesto del Departamento se ha reducido 
en casi un 50%. 
 
También se ha referido a su política de euskera. Sin embargo, solo gracias a la aportación del 
Partido Nacionalista Vasco, en el acuerdo para la aprobación de la Norma Foral 
Complementaria de la Prórroga, se han podido salvar las políticas de euskera o las 
aportaciones a colectivos deportivos y culturales de nuestro territorio. 
 
Sr. De Andrés, la especial situación en la que se encuentra Alava exige el esfuerzo de todos y 
todas. 
 
Exige que dejemos de lado intereses partidistas y nos esforcemos en llegar a acuerdos. 
 
Exige que seamos capaces de generar en nuestro territorio un clima de confianza que facilite la 
inversión y creación de empleo. 
 
Este esfuerzo debemos realizarlo al menos sobre cuatro ejes. 
 
 
LEHEN ARDATZA.- UDAL FINANTZIAZIOA 
 
Krisialdi ekonomikoak gure bertako erakundeen arazo larriak agerian utzi ditu. 
 
Euzko Alderdi Jeltzaleak, legealdi honen hasieratik azpimarratu du arazo hau. 
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Hurbiltasuna da Kontseiluen, Udalen eta Eskualdeen adierazgarri nagusia.  
 
Hauek, oinarrizkoak diren zerbitzuak eskaintzen dizkigute. 
 
Horregatik, finantziazio egokia behar dute. 
 
La crisis económica ha puesto de manifiesto los graves problemas de financiación de nuestras 
entidades locales. 
 
El Partido Nacionalista Vasco viene insistiendo en esta cuestión desde que se inició la 
legislatura. 
 
Conseguimos, pese a la oposición del Gobierno Foral, que llegara a las entidades locales la 
participación que les correspondía en los incentivos fiscales recuperados. 
 
Esa cantidad les está ayudando a superar un año tremendamente difícil. 
 
Porque, pese a las acusaciones que hoy ha vuelto a reiterar contra ellos el Diputado General, 
nuestros Ayuntamientos pueden presumir en líneas generales de una gestión eficaz.  
 
Pero muchos de ellos, los más pequeños, carecen casi por completo de otros recursos que no 
sean los derivados de la financiación foral. 
 
EAJ-PNV aspira a lograr, en las próximas semanas, que las entidades locales alavesas 
recuperen los 12 millones de euros que el gobierno foral retiró del Plan Foral en el año 2011. 
Para ello, hemos presentado una proposición de Norma Foral que esperamos cuente en esta 
Cámara con mayoría suficiente. 
 
Los Concejos, los Ayuntamientos, las Cuadrillas, son instituciones cercanas a la ciudadanía 
que prestan servicios esenciales. Necesitan una financiación adecuada. 
 
En Álava tenemos instituciones propias que deben ser conservadas. 
 
Tal y como he señalado al comienzo de esta intervención, sobre ellas se ciñe la amenaza de la 
Ley de Racionalización y Sostenibilidad de las Entidades Locales que impulsa el Gobierno 
Español. 
 
Debemos ser firmes en la defensa de nuestro entramado institucional frente a esa amenaza. 
 
Debe serlo usted, Señor De Andrés, pese a pertenecer al Partido Popular. 
 
Debemos exigir que las disposiciones contenidas en esa Norma no se apliquen en territorio 
foral. 
 
Tenemos pendiente la reforma de la Norma Foral de Financiación de Entidades Locales. Desde 
hace meses una Ponencia trabaja entorno a esta cuestión. 
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Debemos ser capaces de acordar la elaboración de una nueva Norma Foral que garantice una 
financiación suficiente a las entidades locales alavesas. 
 
El Partido Nacionalista Vasco se ofrece para trabajar en un acuerdo que defienda nuestras 
instituciones locales y les garantice una financiación suficiente y adecuada. 
 
 
BIGARREN ARDATZA.- EKONOMIA ETA ENPLEGUAREN SUSTATZEA 
 
Araba, egoera ekonomiko larrian dago. Ia hogeita zortzi mila langabetu ditugu.  
 
Ekoizpen industriala eta esportazioak ez dira hobetu. 
 
Eta zerga-bilketak ere behera egiten jarraitzen du. 
 
Egoera honen aurrean, foru gobernuak ez du konponbideak bilatzeko gaitasunik izan. Ez 
du Arabako ekonomia berreskuratzeko lidergoa izan. 
 
Sr. De Andrés, usted hoy se ha olvidado de la situación económica real de nuestro territorio. 
 
Álava necesita un gobierno capaz de liderar su recuperación económica.  
 
Semana tras semana hemos desgranado en esta Cámara los datos que nos llevan a concluir 
que la situación económica de Álava es especialmente grave. 
 
El mes de agosto finalizó con 27.882 desempleados inscritos. 
 
Álava se ha situado a la cabeza del Estado en porcentaje interanual de crecimiento del 
desempleo. 
 
Tampoco los datos de evolución de la producción industrial y las exportaciones son buenos. 
 
Mientras la recaudación se recupera y crece en Gipuzkoa, y especialmente en Bizkaia, en 
Álava sigue descendiendo respecto al año pasado. 
 
Mientras en Euskadi los datos hacen concluir que la crisis ha podido tocar fondo y estamos 
ante el principio de la recuperación, en Álava las cosas no están tan claras. 
 
El gobierno foral no ha estado a la altura en lo que constituía su principal reto: liderar la 
recuperación de la economía alavesa. 
 
Comenzó la legislatura recortando de forma importante los programas que podían servir para 
frenar el deterioro de nuestra economía, y solo ahora, cuando se van acercando las elecciones, 
plantea de forma tímida su recuperación. 
 
De los más de 6 millones de euros destinados a programas de promoción económica en el 
presupuesto de 2011, se ha pasado a poco más de dos millones en la prorroga presupuestaria 
de 2013.  
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Señor De Andrés, nos plantea ahora que va a incrementar la dotación presupuestaria de esos 
programas. Bienvenido sea ese incremento, aunque no llegue ni con mucho a los niveles que 
serían necesarios, pero ha perdido usted mucho tiempo. 
 
Sr. De Andrés, creemos que la gestión del Partido Popular  durante estos dos años en materia 
de promoción económica ha sido francamente deficiente. En realidad no ha habido gestión, han 
abandonado ustedes el tejido productivo alavés. Les ha preocupado más la situación de la 
Diputación que la de Álava, y han olvidado que se deben a Álava.  
 
Pero las 27.882 personas desempleadas inscritas en Álava necesitan acciones decididas 
desde las instituciones. 
 
Álava necesita un acuerdo en torno a un PLAN POR EL EMPLEO. 
 
Partido Nacionalista Vasco y Partido Socialista de Euskadi hemos sido capaces de llegar a un 
acuerdo en materia de reactivación económica y empleo. 
 
Ese acuerdo se fundamenta en una premisa que hoy todos y todas, debiéramos compartir: la 
reactivación económica y el empleo constituyen la máxima prioridad de las instituciones y de 
los partidos. 
 
Ese acuerdo debe repetirse en Álava, y en ese acuerdo debemos estar todos y todas, o al 
menos intentarlo. 
 
Un acuerdo que se concrete en un amplio consenso para la recuperación del empleo.  
 
En estas Juntas Generales hemos trabajado mucho en medidas de reactivación económica y 
promoción del empleo. Tenemos una base importante sobre la que construir una propuesta 
sólida y compartida 
 
Una propuesta que deberá contener medidas concretas de fomento de la innovación, de apoyo 
a la formación, a la exportación, a la diversificación de nuestro tejido productivo. 
 
Medidas concretas, que además, deben tener una financiación suficiente. 
 
Una propuesta que debe contener también una mejora importante en los programas de avales 
para autónomos y pymes. Quiero recordar que estos programas fueron iniciados por el Partido 
Nacionalista Vasco y en esta legislatura hemos sido nosotros desde la oposición quienes 
hemos exigido su continuidad. 
 
Una propuesta que debe incidir también en la necesidad de acuerdos interinstitucionales, de 
planes compartidos. 
 
Tenemos la base para ese acuerdo, que no es otra que las resoluciones ya aprobadas en estas 
Juntas Generales y el compromiso firme del Gobierno Vasco de colaborar con la Diputación 
Foral de Álava en la recuperación económica de nuestro territorio. 
 
Es urgente alcanzar un pacto por el empleo que incluya medidas concretas, cronograma de su 
ejecución y dotación económica. 
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Sr. De Andrés, no ha mantenido usted ni una sola reunión con los grupos políticos de esta 
Cámara para la adopción de medidas de generación de empleo. Ni una sola. 
 
No podemos perder más tiempo. 
 
Álava no necesita campañas de imagen, necesita urgentemente la adopción de medidas.  
 
El Partido Nacionalista Vasco está dispuesto a trabajar desde hoy mismo para acordar un 
PLAN DE EMPLEO para Álava. 
 
 
HIRUGARREN ARDATZA. ARABA LURRALDE LOGISTIKOA 
 
Arabak indar handia du herrialde logistiko gisa. Foronda, Arasur eta Jundiz; Hirurek 
elkarrekin eta elkarlanean, funtsezko ardatz logistikoa osatu behar dute. 
 
Gure ekonomia garatuko duen ardatza. 
 
Horretarako, ezin bestekoa da erakundeen parte-hartzea.  
 
Parte-hartze argia, eta ardatz honen garapenera zuzendua. 
 
Uno de los motores de la economía alavesa lo debe constituir el aeropuerto de Foronda, cuyas 
potencialidades para la carga hacían hasta hace bien poco albergar esperanzas de que 
constituyera un elemento tractor de nuestra economía. 
 
El Gobierno de Mariano Rajoy está acabando con esas esperanzas. 
 
Uno de los mayores activos de nuestro aeropuerto lo constituía su carácter de H24.  
 
El Gobierno de Mariano Rajoy ha acabado con ese carácter y ustedes, señor De Andrés, ni ha 
rechistado.  
 
Foronda operó hace dos años, en septiembre de 2011, 3.109 toneladas. El mes pasado el 
número de toneladas operadas fue de 2.497. El efecto de la perdida del H24 es evidente. 
 
Foronda debe recuperar su carácter de H24. 
 
Han dedicado ustedes una partida presupuestaria a subvencionar una compañía de pasajeros 
que nos dejó tirados a los cuatro días.  
 
Desde esta Cámara se les instó a que destinaran fondos a recuperar el H24 y potenciar la 
carga, pero prefirieron aventurarse a subvencionar a una Compañía que solo buscaba nuestro 
dinero y no ofrecía ninguna garantía. El resultado fue el previsible: la compañía nos abandonó 
a las primeras de cambio y nadie ha asumido ninguna responsabilidad en aquel fiasco. 
 
Nadie ha asumido ninguna responsabilidad pese a que aquella decisión se realizó contra la 
opinión de estas Juntas, y pese a que hay alavesas y alaveses que pagaron su billete, no 
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viajaron tras el abandono de la compañía, y todavía están esperando la devolución de su 
dinero. 
 
Pero la pérdida de la condición de H24 no ha sido la única zancadilla que desde el Partido 
Popular se le ha puesto a nuestro aeropuerto. También se le ha arrebatado el Puesto de 
Inspección Fronterizo que le permitía estar preparado para la carga de perecederos. Ustedes ni 
han abierto la boca ante esa decisión. 
 
Es preciso que el gobierno foral defienda Foronda. Hasta ahora no lo ha hecho. 
 
Álava tiene una gran potencialidad como territorio logístico. Foronda, Arasur y Jundiz deben 
constituir un eje logístico fundamental para el desarrollo de nuestra economía. 
 
 
Es preciso que las instituciones se impliquen de forma clara y decidida en el desarrollo de ese 
eje.  
 
El Gobierno Vasco ya lo está haciendo. Su apuesta, además, no se ha quedado en las 
palabras, sino que ha comprometido importantes cantidades para abordar por fin la instalación 
de la playa de vías en Arasur, para traer el puerto seco a Álava, y para salvar a CTV de la difícil 
situación financiera en la que se encuentra. 
 
No vemos esa misma decisión y compromiso en las instituciones gobernadas por el Partido 
Popular, ni en el Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, ni en el gobierno foral. 
 
Quiero recordar que el Gobierno Vasco está comprometido con Álava, y no con palabras, sino 
con hechos. 
 

- 30 Millones comprometidos para Vitoria-Gasteiz. 
- El esfuerzo por traer el puerto seco a Álava, que supondrá una inversión de 17 millones de 

euros. 
- 3 millones de euros ya dispuestos para Arasur. 
- 6 millones de euros ya dispuestos para el CTV. 

 
Éstos son solo algunos ejemplos del compromiso del Gobierno Vasco con Álava. 
 
Son compromisos, no palabras que se lleva el viento.  
 
Entretanto no llega ni un duro desde Madrid, ni un duro. Ya sabemos que no va a haber 
soterramiento en Vitoria-Gasteiz, vemos como se ralentizan hasta la desesperación las obras 
de la Alta Velocidad. 
 
Madrid se ha olvidado de Álava por completo. 
 
El Partido Popular se ha olvidado de Álava. 
Sr. De Andrés, es necesario un gran acuerdo que relance Álava como territorio logístico. Un 
acuerdo interinstitucional, del que formen parte Diputación, Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz y 
Gobierno Vasco, pero también un acuerdo entre las fuerzas políticas presentes en esta 
Cámara. 
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Nosotros estamos dispuestos a empezar a trabajar en ese acuerdo desde hoy mismo. 
 
 
 
LAUGARREN ARDATZA. POLITIKA FISKALA. 
 
Politika fiskala izan da legealdi honetako eguneko eztabaida. Gai nagusia Batzar 
Nagusietan.  
 
Legealdi honen lehen egunean Euzko Alderdi Jeltzaleak fiskalitate ponentzia bat osatzea 
proposatu zuen. Eta honela ekin genion legealdi honi. 
 
Los tres ejes a los que ya he hecho referencia no pueden desarrollarse si las instituciones no 
disponen de financiación suficiente. 
 
Esta legislatura se está caracterizando en estas Juntas Generales por la intensidad del debate 
sobre política fiscal. 
 
Comenzó la legislatura con la constitución, a iniciativa del Partido Nacionalista Vasco, de una 
Ponencia sobre la Reforma Fiscal. 
 
Se trataba de avanzar en una política fiscal  fundamentada en cuatro principios básicos: 
 
Primero.- Lucha contra el fraude fiscal. Todo el mundo debe pagar lo que le corresponde. 
 
Segundo.- Principio de progresividad.  
 
Tercero.- La fiscalidad debe aportar a las instituciones públicas ingresos suficientes para 
garantizar las políticas públicas y el sistema de bienestar que hemos ido consolidando en las 
últimas décadas. 
 
Cuarto.- Principio de armonización.  
 
Además de estos principios, el Partido Nacionalista Vasco se ha guiado en esta cuestión por 
otro: el principio de seguridad y estabilidad. Debía afrontarse una reforma fiscal pactada y con 
vocación de estabilidad. No de forma puntual. No reformando una disposición fiscal cada 
semana como se ha pretendido en esta Cámara. 
 
Con este ánimo hemos abordado una larga negociación para la reforma fiscal, y con ese ánimo 
hemos suscrito con el Partido Socialista un acuerdo sobre reforma tributaria, fiscalidad y lucha 
contra el fraude. 
 
El último informe de la Unión Europea sobre fiscalidad revelaba que el Estado Español es uno 
de los estados de la Unión con menor presión fiscal. Exactamente el 20 de 27. Por debajo solo 
están Irlanda, Eslovaquia, Rumania, Letonia, Lituania y Bulgaria. 
 
En el Estado, esa baja presión fiscal viene acompañada de un paulatino desmantelamiento de 
los servicios públicos. 
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Hay por lo tanto margen para una revisión de la fiscalidad, y sobre todo, es necesario 
garantizar ingresos suficientes para mantener unos servicios públicos de calidad. 
 
Hay que optar entre revisar la fiscalidad y obtener más ingresos o retroceder en el estado del 
bienestar. 
 
Ante esa disyuntiva el Partido Nacionalista Vasco lo tiene claro. 
 
Por ello, hemos abordado un acuerdo necesario en materia de política fiscal. 
 
Un acuerdo que pretende una fiscalidad más justa. 
 
Que no pretende gravar a quienes menos ganan y tienen, ni a las clases medias, sino al 
contrario, aumentar la progresividad y procurar que quienes más ganan y más tienen aporten 
en la medida de sus posibilidades reales al sostenimiento de las políticas públicas. 
 
Por eso, se incrementa la tributación solo a quienes ganan más de 90.000 euros. 
 
Por eso, la modificación del tratamiento fiscal de las aportaciones a Planes de Previsión Social 
Complementarios, afecta a quien aportan más de 5.000 euros anuales. 
 
Por eso, se gravan fundamentalmente las rentas de capital que superan los 15.000 euros al 
año. Hay que tener mucho, mucho dinero para ingresar más de 15.000 euros de intereses o 
rentas al año. 
 
Un acuerdo que contiene una propuesta de modificación del Impuesto de Sociedades que 
prima el empleo estableciendo medidas concretas para ello. 
 
Que establece un mejor tratamiento fiscal para las PYMES y Microempresas. 
 
Que establece medidas de fomento de la investigación, desarrollo e innovación. 
 
Que pretende constituirse en elemento dinamizador de la actividad económica. 
 
Pero además de todo ello es importante reforzar los mecanismos de lucha contra el fraude y la 
elusión fiscal. 
 
Ya se lucha contra el fraude fiscal. El incremento espectacular de los resultados de la lucha 
contra el fraude fiscal se debe en gran medida al proceso de modernización de la hacienda 
foral y al Plan de Lucha contra el fraude que aprobó en la pasada legislatura el gobierno foral 
presidido por Xabier Agirre. 
 
Se ha mejorado en la lucha contra el fraude, pero se puede y se debe mejorar aún más. 
 
Para ello, Partido Nacionalista Vasco y Partido Socialista hemos acordado la puesta en marcha 
de unas medidas, que sin duda redundarán en un incremento de las cantidades detectadas, y 
también en un incremento de las cantidades recuperadas. 
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Este acuerdo fiscal respeta además un principio básico: la competencia fiscal sigue residiendo 
en estas Juntas Generales. 
 
Este acuerdo para la reforma fiscal es un acuerdo abierto. 
 
Desde el principio se planteó así, por eso el Partido Nacionalista Vasco mantuvo reuniones no 
solo con el Partido Socialista. También lo hizo con el Partido Popular y con EH-BILDU. 
 
Por eso, ahora se trata de ampliar el acuerdo también a estas fuerzas políticas, si resulta 
posible. 
 
Ampliarlo, pero sin desnaturalizarlo. 
 
Ampliarlo, pero respetando los principios básicos en los que se fundamenta. 
 
Y uno de los principios básicos es que ha de servir para aportar a las instituciones ingresos 
suficientes para garantizar las políticas públicas y el sistema de bienestar. 
 
Ha de aportar ingresos para adoptar políticas de reactivación económica. 
 
Mientras Partido Nacionalista Vasco y Partido Socialista de Euskadi anunciábamos un acuerdo 
basado en estos principios, el Diputado General presentaba un Proyecto de Norma Foral que 
reducía la recaudación de la Diputación. 
 
Y no lo digo yo. Lo dicen los técnicos de Hacienda en el informe que acompaña al proyecto de 
norma. 
 
De aplicarse, la hacienda alavesa ingresaría 4,6 millones de euros menos en el año 2015. 
 
Señor De Andrés, lleva usted dos años justificando la ausencia de políticas de inversión y de 
promoción económica en la falta de ingresos. Hoy lo ha vuelto a hacer. 
 
Sin embargo, lo que nos propone con sus medidas fiscales es reducir todavía más los ingresos. 
 
Y lo hace, además, envolviendo su propuesta en la afirmación de que beneficia a las clases 
medias, a las familias, y que reactivaría el consumo. 
 
No es verdad. 
 
De las medidas que usted propone, las que pudieran beneficiar a emprendedores y clase 
media, ya están previstas en el acuerdo fiscal PNV-PSE. 
 
 
Lo que usted no quiere es aceptar un acuerdo que incrementa la tributación de los que más 
ganan.  
 
Señor De Andrés, el Partido Popular tiene un modo sencillo de activar el consumo y dejar de 
gravar a las familias. 
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Reducir el IVA. 
 
Esa sí sería una medida realmente efectiva.  
 
Estas Juntas Generales, por desgracia, no son competentes para hacerlo. Hoy volvemos a 
reclamar esa competencia. 
 
Es su Partido el que ha adoptado la decisión de incrementar el IVA para los productos básicos, 
ahogando a las familias y a los más necesitados. 
 
Es su Partido también el que ha decidido aplicar el copago farmacéutico. Esa medida sí que 
ahoga a las familias.  
 
Como miembro significado del Partido Popular, es usted corresponsable de esas decisiones 
que gravan a las familias y reducen el consumo. 
 
En todo caso, alguna de las medidas que plantea en su proyecto de norma, podrían negociarse 
e incorporarse en el acuerdo suscrito entre Partido Nacionalista Vasco y el Partido Socialista. 
 
Para ello debe aceptar una premisa: hay que reformar la fiscalidad, aumentando la 
progresividad. 
 
Le exhorto a hacer lo posible por incorporarse al acuerdo, por explorar las vías de 
entendimiento que hagan posible que el Partido Popular, y por lo tanto el gobierno foral, se 
sumen a un pacto que es necesario. 
 
Ha de reconocer, en todo caso, que sus declaraciones públicas no lo han puesto fácil. La 
descalificación absoluta del contenido del acuerdo PNV-PSE no es el mejor camino, si lo que 
se pretende es incorporarse al mismo. 
 
Pero hoy quiero ser positivo, porque la sociedad no espera de nosotros reproches, sino 
soluciones. 
 
Créame, el Partido Nacionalista Vasco desea que el acuerdo en materia fiscal sea lo más 
amplio posible, y no hay motivo alguno que lo impida, que no sea el cálculo político. 
 
Reitero que lo que la sociedad espera de nosotros son soluciones. 
 
Creo firmemente que es momento de construir, de buscar puntos de encuentro, y no de 
arrojarnos los trastos a la cabeza. 
 
Señor De Andrés, hace unos días tuvo lugar en Luxemburgo la vista de la causa por la 
recuperación de los incentivos fiscales. 
 
Nos jugamos mucho en esa causa. 
 
Todos y todas esperamos que el resultado sea el mejor posible. 
 
He dicho en más de una ocasión que esa cuestión no debe ser objeto de debate político. 
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Tenemos muchas y muy profundas diferencias, pero debemos estar juntos en la defensa de 
Álava en esta cuestión. 
 
Hace unos días ya dije públicamente que las empresas alavesas han sufrido de forma durísima 
las consecuencias de la obligación de devolver los incentivos fiscales. 
 
Espero que la resolución del Tribunal de Luxemburgo nos sea favorable, pero en todo caso 
debo reiterar hoy que Álava no debe pagar por esta cuestión más allá de lo razonable. 
 
Si usted mantiene una posición de reparto justo y equitativo de las consecuencias de la 
resolución, en caso de ser ésta negativa, le apoyaremos. 
 
Sr. De Andrés, ha hecho usted referencia a la modificación de la ley de aportaciones. Es 
necesaria, pero ese debate ha de realizarse en base a datos reales y alejados del victimismo y 
la demagogia.  
 
Mi diagnóstico de la gestión de su gobierno no ha sido positivo, señor De Andrés, no puede 
serlo. 
 
Pero creo que eso no impide que exploremos, entre todos, las posibilidades de acuerdo en los 
grandes temas que afectan a Álava. 
 
Por eso hoy quiero acabar mi intervención reiterando el ofrecimiento del Partido Nacionalista 
Vasco a abordar, entre todas las fuerzas políticas que formamos esta cámara, el objetivo de 
lograr cuatro grandes acuerdos: 
 

- Un acuerdo para la financiación municipal. 
- Un acuerdo entorno a un plan por el empleo. 
- Un acuerdo para el desarrollo de Álava como territorio logístico. 
- Un acuerdo para la reforma fiscal. 

 
 
En estos momentos tan difíciles para nuestro territorio, constituye una obligación intentar, al 
menos, estos cuatro grandes acuerdos. 
 
El Partido Nacionalista Vasco está dispuesto a empezar a trabajar, desde hoy mismo, para 
lograrlo. 
 
Eskerrik asko. 
 
 
 
 
 


